

Positionspapier

Branchengruppe Desinfektion & Hygiene

AUSTROMED ist die Interessensvertretung von Unternehmen, die in der Entwicklung, der Produktion, der Aufbereitung und dem Handel von und mit Medizinprodukten in Österreich tätig sind.

AUSTROMED unterstützt die Umsetzung des Bundes- sowie der Landeszielsteuerungsverträge zur Definition bundesweit gültiger und effektiver Hygienestandards. Über das derzeitige Konzept der Bundesregierung hinaus wird die konkrete Formulierung von verbindlichen Standards sowie die Etablierung von Kontrollinstanzen und Sanktionen gefordert.

Krankenhausinfektionen und die rasante Verbreitung von multiresistenten Erregern stellen Einrichtungen des Gesundheitswesens sowie betroffene Behörden vor wachsende Schwierigkeiten. Um der zunehmenden Bedrohung Herr zu werden, ist ein konzertierter Aktionsplan aller Verantwortlichen notwendig.

Eine erfolgreiche Umsetzung von Hygienestandards muss in den drei Kernbereichen ansetzen:

I. Vermeiden nosokomialer Infektionen

Die Vermeidung nosokomialer Infektionen ist das primäre Ziel aller Maßnahmen. Im Gesundheitswesen muss eine übergreifende Sicherheitskultur etabliert und gelebt werden. Dazu gehören u. a.:

- 1. Einführung von Direktiven, die für die gesamte Einrichtung und alle Ebenen verbindlich sind.
- 2. Stringente Umsetzung der Basishygiene.
- **3.** Frühzeitiges Erkennen und optimierte Behandlung der Träger von multiresistenten Erregern und die Einführung von Eingangsscreenings aller Patienten bzw. von Risikopatienten als Mindestanforderung.
 - Regelmäßiges Screening der Beschäftigten im Gesundheitswesen und Entwicklung eines Maßnahmenplans zum Schutz der Patienten vor Übertragungen.
- **4.** Auslagerung von Patienten in andere Bereiche nur bei nachgewiesenem hygienischen Fachwissen und Vorhandensein notwendiger Desinfektionsmöglichkeiten.
- **5.** Vermeidung katheterassoziierter Infektionen.
- **6.** Bereitstellung von medizinischem Fachpersonal und Schulungen für alle Mitarbeiter.
- 7. Rationaler Umgang mit Anti-Infektiva.
- **8.** Patientenaufklärung in den Gesundheitseinrichtungen bezüglich Basishygiene zur Stärkung der Eigenverantwortlichkeit (Empowerment).



II. Vergüten verantwortungsbewussten Handelns

Eine Leistungsorientierte Vergütung sollte sich an einer qualitätssteigernden Behandlung orientieren und eine sachgerechte Nachbehandlung abbilden.

III. Verstehen – zur Optimierung der Präventionsmaßnahmen und zur Kontrolle der Behandlungsqualität

Effektive Gegenmaßnahmen setzen die Kenntnis von Infektionswegen und Gefahrenquellen voraus. Deshalb: Verbindliche Meldepflicht für Infektionen und Kolonisationen mittels eines bundesweit standardisierten Erfassungs-, Informations- und Melderegisters und Aufnahme der durch MR-Erreger verursachten Infektionen in die Liste meldepflichtiger Infektionskrankheiten. Nur Verbindlichkeit auf gesetzlicher Basis gewährleistet eine verlässliche Datengrundlage und Vergleichbarkeit künftiger Qualitätsberichte.

IV. Die Leistungen der AUSTROMED-Branchengruppe Desinfektion & Hygiene

Die Aufrechterhaltung höchster Qualitätsstandards, einer gesetzeskonformen Zuordnung und Erarbeitung neuer Normen und Regulative gemeinsam mit Behörden, wissenschaftlichen Institutionen, Fachorganen der Hygiene im Gesundheitswesen und Fachverbänden, ist der zentrale Inhalt der Branchengruppe Desinfektion & Hygiene.

- Nachhaltige Qualitätssicherung durch zertifiziertes Qualitätsmanagementsystem.
- Medizinprodukte-Unternehmen bieten neben der reinen Warenlieferung laufend Schulungen, Beratungen und Einweisung durch ausgebildete Medizinprodukteberater für die jeweiligen Produkte.
- Mit der Entwicklung neuer Gesundheitslösungen sowie der Weiterentwicklung bewährter Produkte tragen Medizinprodukte-Unternehmen wesentlich zum medizinischen Fortschritt bei und setzen maßgebliche Innovationsimpulse.
- Flächendeckende Beratung und Betreuung durch qualifizierte Mitarbeiter (nach aktuellem Wissensstand) bedeutet Sicherheit für Patienten und für Anwender mittels anwendungstechnischer Schulungen.

